

HONORABLES PERSONALIDADES DE LA MESA

Noemí Gómez Bravo

HERMANAS, HERMANOS LÍDERES INDÍGENAS DEL MUNDO

MÉXICO

REPRESENTANTES DE LOS GOBIERNOS DEL MUNDO E .mail: noemixc@yahoo.com.mx

fuertemexico@hotmail.com

ETNODESARROLLO SUSTENTABLE, COSMOVISIÓN Y CIENCIA

Los Pueblos indígenas, con un ramillete de riquezas que aún se mantienen presente y nos mantenemos presente: es la parte de los conocimientos intangibles que se transmiten de generación en generación y que es la base fundamental de nuestra existencia, que siempre han sido de grandes conocimientos para la alimentación básica, su desarrollo cultural, social y económico. Sobre lo intangible, la cosmovisión de ver el universo, cuidar de la naturaleza, valores que, “la civilización o los civilizados lo han perdido.

Desde el momento que hemos sido sometidos los Pueblos Indígenas en la colonia, desde la explotación como objetos, sin tomar en cuenta que somos iguales pero, en la diferencia que somos distintos de entender la vida. Concepción de la vida. Cierzo, que los Pueblos ya no tenemos oro, plata, maderas finas como antes, que fue la codicia de los de la colonia; sin embargo, se sigue usurpando lo que hemos venido conservando los Pueblos Indígenas para el mundo, aportando así, para la humanidad. -

La cosmovisión y los Recursos naturales, son claves estratégicos entre los Estados de potenciales económicos y los Estados en vías de desarrollo.

La resistencia de los Pueblos durante más de 500 años a sido por el desarrollo sustentable y ciencia que vienen conservando para mantenerse y estar presentes en este siglo XXI.

Sí no se hubiera tenido ese sistema de desarrollo, nos hubieran exterminado las políticas, la discriminación y racismo de los gobiernos, y la negación de los Derechos Humanos por varios siglos. México, es un país que se está desquebrajando, y como consecuencia de ello los más afectados son los Pueblos Indígenas, cada día se entrega de pedazo en pedazo nuestro Patrimonio: **los recursos naturales, centros ceremoniales, nuestra cultura, ciencias ancestrales, cosmogonía;** vista como folklore y todo mercantilizado con las políticas públicas sin tomamos en cuenta de decidir como Sujetos de Derechos; porque son conocimientos colectivos, que se transmite de generación en

Noemí Gómez Bravo

México

generación todas estas manifestaciones; es nuestra manera de vivir e identidad como Pueblos con conocimientos milenarios y que no son objetos de venta.

Las provincias con mayor población indígena en dónde se está con una comunicación con la tierra; son el oro verde, o están de colores el oro” la biodiversidad y las ciencias milenarias, Conocimientos y Patrimonio Colectivo de los Pueblos Indígenas. En estos espacios donde los Pueblos no deciden por sus riquezas, se les siguen robando sutilmente sin ser considerados dueños; muchos se apropian y adquieren grandes ganancias.

El Convenio sobre la Biodiversidad de 1993 es un comienzo de instrumento para los Pueblos Indígenas, en donde reconoce el valor de nuestras culturas; sin embargo hasta ahora no hay ninguna garantía de la protección de nuestros conocimientos y Ciencia reconocidos como tal. Se toma como inferior e individual que permite ser explotado sin poner en negociación con los Pueblos Indígenas como autores Intelectos de los Conocimientos con el derecho de decidir que comparten y que no comparten.

Pudiéramos mencionar varios casos en dónde se está desapareciendo el conocimiento tradicional o milenario, tal como el caso del **Mezcal**, producido en Oaxaca por los Indígenas Zapotecos; el gobierno no acepta que se siga produciendo 100% artesanal, sin químicos que hace daño al organismo, porque eso hace que los que no son productores, pero sí empresarios del mezcal que acaparan a bajo precio de los verdaderos productores, lo mezclan con otros tipos de licores o de líquidos, y esto hace que las familias migren a los Estados Unidos y abandonen el campo y se pierde nuestros conocimientos. De 70 mil productores, hoy en día quedan 50 mil productores y están luchando para que el gobierno local y nacional autorice que sigan produciendo el mezcal tradicional. Y en el área del conocimiento de la Ciencia Medicinal, se está perdiendo, porque solamente las ancianas y ancianos los siguen manteniendo presente y tampoco lo quieren compartir con gente de fuera, porque después no se les regresa nada. Conocimientos que ni las empresas farmacéuticas han logrado -donde solamente controlan esta enfermedad- y efectivamente pudiera ser considera para el bien de la humanidad, pero ¿Qué humanidad piensa en los Pueblos Indígenas cuando patenta sus conocimientos?, si fuera así la condición de marginación y de alta marginación en pleno siglo XXI, se hubiera superado. Porque de ahí estaríamos hablando de un Etnodesarrollo y Sustentable si fuera una alianza. La realidad es muy otra.